

partida, y no la especie ni el individuo; estrictamente hablando, la reproducción ni la identidad, sino la diferenciación individual, en partes y en todos los tiempos. Ser las semejanzas mucho mayores que las desemejanzas, el instinto que lleva a los individuos a asociarse en grupos mayores y a cooperar en sus actividades resulta una sociedad humana que pasa de lo simple a lo

complejo en sus teorías sociales y políticas en sus desarrollos mayores: la variación individual y la asociación; y, cuando se les quita el carácter de la biología, la etnología y las ideas fundamentales del sistema de la filosofía romántica, la semejanza muy curiosa con las teorías de aquella filosofía, en la que se deja ver más y más a penetrar en los campos de la política; y sus deducciones finales de las teorías de aquella filosofía, en la que hay en que un discípulo de Condorcet se convierte en discípulo de

de continuidad entre Condorcet

y la filosofía sintética. El gran filósofo victoriano completó la obra de la edad de las luces. Cuando Spencer fundó su individualismo en la ley de la variación biológica, no hizo más que formular en términos científicos el individualismo metafísico de sus predecesores; cuando desarrolló su psicología como un proceso no interrumpido que pasa gradualmente "de la simple acción refleja de la criatura que mama a los complicados razonamientos del adulto", con su corolario del crecimiento continuo de las facultades intelectuales, seguía a Locke y suministraba un nuevo argumento a la teoría de la perfectibilidad indefinida; cuando fundó su sociología en el principio orgánico del "desarrollo natural", el cual adapta al individuo a fines sociales, con el aumento de la individualización, que es el objetivo final de la verdadera vida social, justificó el entusiasmo francés por la libertad como gran desiderátum, pero su libertad era una libertad ensanchada y enriquecida por la asociación de los hombres en colectividades libres; y, finalmente, cuando fundó su ética en los principios de que "el 'objeto' de la evolución es hacer la vida más y más completa", de que "la conducta más elevada es la que conduce a la mayor duración, amplitud y plenitud de la vida", de que el criterio último de la ética social es la justicia, y de que "todo hombre es libre para hacer lo que quiera, con tal que no estorbe la libertad igual